

P

resentación

Este número recoge aquellos trabajos de la III Jornada de Reflexión Económica P. Francisco Javier Ibisate, S. J., titulada “Desarrollo rural: Presente y futuro de la naciones”, que, por razones de espacio, no pudieron incluirse en la edición anterior. En el número pasado, se incluyeron algunas de las comunicaciones a las que se dio lectura en la jornada, así como los resúmenes ejecutivos de los trabajos de graduación que se agenciaron los tres primeros lugares del premio “Francisco Javier Ibisate S.J.”. El galardón se concedió, como consignamos en su oportunidad, a las mejores tesis de grado en Economía de la Universidad Centroamericana “José Simeón Cañas” del año 2012. Así, una parte significativa de esta entrega de Realidad recoge el resto de comunicaciones académicas que formaron parte de la jornada dedicada a la memoria del padre Ibisate.

En el primer artículo incluido en estas páginas se lleva a cabo una crítica a la visión hegemónica del desarrollo rural, al mismo tiempo que muestra las diversas dinámicas que se dan en las zonas rurales y los movimientos sociales o formas de acción colectiva que se gestan en los últimos tiempos. Éstas, a su vez, comprenden el territorio como una matriz de reproducción vital. A lo largo del artículo se aportan insumos para visibilizar nuevas formas de gestionar el territorio en función de la vida y, con ello, superar nuestras perspectivas estrechas, fragmentadas, tecnócratas, basadas en la urgencia de resultados y gestadas desde fuera de los sujetos que están llevando a cabo esta nueva producción de bienestar. El autor se propone un replanteamiento epistemológico y político que apunte a cambiar nuestras visiones y estrategias frente a lo rural.

Se incluye un ensayo sobre la forma de llevar a cabo investigación económica, privilegiando el punto de vista cualitativo que involucra al sujeto de investigación, se

plantea una investigación-acción participativa que permita a las personas involucradas en la misma (investigadores e investigados) cambios a nivel subjetivo que desemboquen en cambios en la forma de actuar. Se presentan tres ejemplos de este tipo de investigación que incluyen formas no tradicionales de gestionar el bienestar.

Para finalizar, dos artículos concebidos fuera de la Jornada de Reflexión Económica Francisco Javier Ibisate, pero que recogen la tradición del padre de dar seguimiento crítico a la coyuntura internacional. El primero es un texto que presenta el debate marxista actual sobre la crisis, permite contar con una visión clara sobre cómo comprender esta crisis y cómo distinguir entre la apariencia y la esencia de la misma. El segundo artículo es un análisis sobre la incidencia de la legislación laboral en torno al empleo juvenil.

Complementan este número dos trabajos vinculados entre sí por la referencia que hacen a actores políticos históricos de El Salvador. El primero es el resultado de una investigación hemerográfica en el acervo del CIDAI, resguardado en la Biblioteca "Florentino Idoate, S.J." de la UCA, acerca de las publicaciones impresas de las FPL, una de las organizaciones que integró el FMLN en los años 70. El segundo es una reflexión crítica de los supuestos ideológicos en los discursos fundacionales de las dos principales fuerzas políticas del país, el FMLN y ARENA, y el nivel de congruencia con su práctica política. Una reflexión que, ciertamente, viene a cuento dado que el país está a la víspera de una nueva elección presidencial.